



Prot. PS 160/2023

LETTRÉ D'ANNONCE DU SUPERIEUR GENERAL A L'OCCASION DU 175^{ème} ANNIVERSAIRE DE LA FONDATION DE LA CONGREGATION

“Ravive le charisme de Dieu qui est en toi” (2 Tim 1,6)

Chers frères,

Au seuil du 175^{ème} anniversaire de la fondation de la Congrégation, permettez-moi de commencer cette annonce avec un cœur reconnaissant à Dieu pour le don de notre charisme dans l'Eglise, donné par l'Esprit Saint à travers notre bien-aimé Fondateur Saint Antoine Marie Claret. Au cours de ces 175 ans, le Seigneur a donné le même esprit à de nombreux missionnaires pour qu'ils fassent partie du Rêve de Dieu pour la Congrégation implanté dans le cœur de Claret. Nous sommes dans la Congrégation parce que nous avons reçu le même esprit qui a formé le dynamisme missionnaire apostolique de notre Fondateur, tel qu'il se manifeste dans son *Autobiographie* et se résume dans la *Définition du missionnaire* (cf. Aut. 494).

Un temps pour raviver l'esprit originel et répondre aux appels de Dieu à notre époque.

Le jubilé est un temps de grâce. Il nous invite à regarder de plus près comment nous vivons notre charisme dans la fidélité à l'esprit originel en fonction des signes du temps. L'histoire de notre Congrégation est celle d'un voyage permanent du monde et d'écoute aux appels de Dieu. Ce que nous sommes aujourd'hui est le fruit de l'étonnante grâce de Dieu, du témoignage fidèle de nos frères du passé, de l'esprit toujours présent de notre Fondateur et des prières ardentes de tant de personnes chères. Avec un cœur reconnaissant, rappelons-nous de la communauté céleste de tant de frères exemplaires qui ont donné le meilleur d'eux-mêmes et nous ont laissé un héritage à chérir et à perpétuer. Avec courage, assumons la responsabilité de maintenir vivant le même esprit du Fondateur que nous avons nous aussi reçu et de donner une présence missionnaire audacieuse où que nous soyons dans notre mission. Le Jubilé est un temps propice pour raviver le feu de notre charisme dans nos cœurs et dans nos communautés et entretenir le « premier amour » (cf. Ap 2, 4) qui nous a appelés à suivre le Seigneur à la manière de saint Antoine Marie Claret. Permettez-moi de partager avec vous quelques idées pour célébrer utilement cette année jubilaire.

Fils du Cœur de Marie

Notre Fondateur voulait que ses missionnaires soient appelés fils du Cœur de Marie et des ministres avec une disponibilité apostolique, « une flèche dans votre main puissante » (cf. Aut. 270) à décocher contre les stratagèmes du mal. Il voyait la Congrégation elle-même comme fondée par Marie qui forme ses fils dans la forge de son cœur et les envoie en mission, et ils seraient les sept tonnerres de l'apocalypse élevant leur voix (cf. Aut. 686). Nous sommes appelés et nous sommes fils du Cœur de Marie (cf. CC. 8). Cela signifie une identité profonde qui affecte notre être et attitude et transforme chaque aspect de nos vies. Nous ne sommes pas des serviteurs, des dévots ou des admirateurs de Marie, mais plutôt des fils en son Fils à mesure que nous grandissons dans notre conformité avec Jésus. Plus notre identité missionnaire est enracinée dans cette filiation, plus profond sera le lien de notre fraternité. Comme nous sommes fils de la même Mère, nous sommes vraiment frères les uns des autres.

Lorsque nous sommes fils du Cœur de Marie, nous nous comportons naturellement comme son Fils avec un cœur docile aux mouvements de l'Esprit. Forgés dans le cœur de Marie, nous acquérons les qualités d'écoute de la Parole de Dieu, du discernement, de la persévérance au milieu des épreuves, et des vertus nécessaires pour un missionnaire (Aut. 340-453). Nous pouvons facilement nous identifier à ce que le Pape François a écrit dans *Evangelii Gaudium*, des « évangelisateurs qui ont l'Esprit », qui sont enflammés du feu de l'Esprit et de la mission. J'ai observé les fruits de cette dimension de notre charisme dans différentes parties du monde. Je le vois dans le zèle apostolique de nos frères qui sont plus proches des gens dans leurs luttes par la consolation du message évangélique et dans la chaleur de la vie fraternelle dans nos communautés. Si nous perdons le sens d'être des fils du Cœur de Marie, nous devenons comme le sel qui n'a pas de saveur (cf. Mt 5, 13). En cette année jubilaire, approfondissons notre identité de fils du Cœur de Marie et apprenons d'elle l'art de suivre son Fils.

Des hommes enflammés par l'amour de Dieu

L'expérience intérieure de notre Fondateur s'exprime le mieux dans l'image biblique du feu comme indication de la présence de Dieu. Il est à noter que bien qu'ayant vécu dès son enfance au milieu de nombreuses guerres en Espagne, notre Fondateur n'a pas choisi des images de combat pour exprimer l'identité d'un missionnaire. Il a abondamment utilisé l'image du « feu de l'amour » pour parler de sa vocation et de sa mission, ainsi que de celles de ses missionnaires.

Conformément à la tradition biblique

Le thème du feu dans les récits bibliques exprime la présence de Dieu et fait allusion au temple, la demeure de Dieu. Moïse a rencontré Dieu au buisson ardent et le lieu a été marqué comme terre sainte (Ex 3). Le mont Sinaï – où Dieu a parlé à Moïse – a été couvert de fumée parce que le Seigneur est descendu dans le feu et que la fumée s'est élevée comme celle d'une fournaise (Ex 19,18-19). Lorsque le tabernacle a été construit, la gloire de Dieu y a habité. Dieu s'est montré dans une colonne de feu au-dessus du tabernacle et l'a marqué comme la demeure de Dieu au milieu de son peuple (cf. Ex 40,34-38). Jérémie parle de la parole de Dieu comme

d'un feu brûlant dans son cœur (Jer 20,9). Les deux disciples en route vers Emmaus ont senti leur cœur brûler lorsque Jésus leur a ouvert les Ecritures (Lc 24,32). Luc cite Jean Baptiste qui parle de Jésus comme celui qui baptisera par le Saint Esprit et le feu (Lc 3,16) ce qu'il raconte dans le livre des Actes comme ayant eu lieu lors de l'évènement de la Pentecôte (Actes 2,1-4).

La chambre de fondation de Vic était le cénacle où la communauté germinale se réunissait sous le portrait du Cœur Immaculé de Marie. C'était des hommes enflammés par l'amour de Dieu. Claret se réfère à la scène de la Pentecôte pour évoquer le feu de la charité qui anime les missionnaires: « Le Saint-Esprit, en apparaissant sous la forme de langues de feu, qui se posèrent sur chacun des apôtres au jour de la Pentecôte, nous fait voir clairement que le missionnaire apostolique doit avoir le feu de la charité dans le cœur et sur la langue » (Aut. 440). Il n'est pas surprenant qu'un témoin oculaire de la communauté naissante du Fondateur à Vic se souvienne des années plus tard: « On aurait dit que ces missionnaires sortaient du Cénacle, je l'ai vu, c'était une image de la Pentecôte ». Quelle confirmation pour nous si des personnes qui nous connaissent de près disent la même chose de notre communauté aujourd'hui!

Que signifie être enflammé par l'amour de Dieu ?

Dans son Autobiographie Claret conclut le récit de la fondation de la Congrégation par la définition du missionnaire (Aut. 494) dont il voulait que tous les missionnaires emportent avec eux. Il s'agit à la fois d'une autodéfinition du fondateur lui-même et du portrait charismatique des Clarétains dans le monde entier. Chaque missionnaire est une demeure du Saint-Esprit lorsqu'il est enflammé par l'amour de Dieu et qu'il en répand les flammes partout où il va. Chaque Clarétain est alors un temple vivant, un lieu de rencontre avec le mystère de Dieu. Le miracle eucharistique dans la vie de Claret l'a transformé en un tabernacle vivant, le fortifiant intérieurement pour affronter les épreuves les plus difficiles et rayonnant extérieurement l'amour et le pardon de Dieu, même à ceux qui le persécutaient. Le défi pour nous aujourd'hui est de garder nos cœurs enflammés par l'amour de Dieu et de faire de notre intérieur un cœur chaud dans l'hiver froid de l'apathie spirituelle et de brûler comme une flamme d'espoir par notre façon d'être et d'exercer notre ministère dans l'Eglise.

La définition ne nous illusionne pas de fausses promesses, elle nous assure des dons de l'Esprit dans la vie d'un missionnaire. Il s'agit des dons de joie dans les privations, d'enthousiasme pour le travail, de disponibilité pour les sacrifices, de consolation dans la calomnie, de joie spirituelle dans la souffrance et de gloire dans la croix du Christ. Je suis sûr que vous en avez personnellement fait l'expérience à divers moments de votre vie. Nous ne sommes pas des masochistes qui recherchons la douleur et la souffrance. Notre source de joie dans la souffrance vient du regard que nous portons sur la vie et la mission du Christ. C'est pourquoi un missionnaire se préoccupe de savoir comment suivre le Christ et l'imiter en priant, en travaillant, en souffrant uniquement pour la gloire de Dieu et le salut de l'humanité. En cette année jubilaire, nous nous efforcerons de vivre la définition du missionnaire de manière vivante dans notre vie et notre mission dans les

différents contextes culturels, géographiques et sociopolitiques où nous sommes présents.

La prière apostolique

La prière qui découle d'un cœur enflammé par l'amour de Dieu est la prière apostolique. Le point central de cette prière de Claret est le souci de Jésus de faire connaître, aimer et louer son Père par-dessus tous les êtres. On peut dire que c'est la version de Claret du « Shema Israel » (Dt 6,4-5) et du commandement de Jésus (Mt 22, 37). Cette prière nous débranche de nos préoccupations terrestres et nous relie à ce qui compte vraiment dans la vie. Faisons en sorte que la prière apostolique de Claret vibre constamment dans notre être. Joignons-nous à notre Fondateur pour faire résonner cette prière dans nos cœurs: « Ô mon Seigneur, faites que je vous connaisse et que je vous fasse connaître; que je vous aime et vous fasse aimer; que je vous serve et que je porte les autres à vous servir; que je vous loue et vous fasse louer par toutes les créatures. Donnez-moi, ô mon Père, de voir tous les pécheurs se convertir, tous les justes persévérer dans la grâce, et que nous tous arrivions enfin au bonheur éternel. Amen » (Aut. 233).

Les priorités de l'année jubilaire

En cette année jubilaire, la préoccupation première est de raviver l'esprit de notre Fondateur dans la vie de chacun d'entre nous et de nos communautés pour devenir des évangélistes créatifs de notre époque. Notre Fondateur et la première communauté sont nos modèles. C'est un moment opportun pour cultiver une compréhension et une vie plus profondes de la définition de Claret, de la prière apostolique et de nos Constitutions. Le Gouvernement Général a constitué une commission chargée d'animer un programme pour l'année jubilaire. L'un des événements importants sera le Congrès de Spiritualité qui se tiendra à Vic. Voici un aperçu du programme préparé par cette commission pour l'année jubilaire au niveau du Gouvernement Général.

Les programmes de l'année jubilaire

31 Mai 2023	Lettre d'Annonce du Supérieur Général
Juin-Juillet 2023	Composition et diffusion du chant du Jubilé Distribution de la prière du Jubilé
1 ^{er} Juillet 2023	Messe inaugurale du Jubilé à la Curie Générale : partagée en ligne
16 Juillet 2023	Ouverture du Jubilé au niveau des Organismes Majeurs
Septembre 2023	Courte vidéo sur la définition de Claret Une version actualisée des applications Fusimana en espagnol et en français

Octobre-Décembre 2023	Courtes vidéos sur l'histoire de la Congrégation en plusieurs étapes
Janvier 2024	Courtes vidéos sur la mission de la Congrégation
Mai-Juin 2024	Publications et distributions des livres: Missionnaires Clarétains Vol. III (écrit par Gustavo Alonso) Réflexions sur la définition du Clarétain et la prière apostolique (préparées par la Province de Santiago)
	Divers programmes à l'initiative des Organismes Majeurs et des Communautés
Du 7 au 15 Juillet 2024	Congrès sur la spiritualité à Vic
15 Juillet 2024	Service de veille
16 Juillet 2024	Fin du Jubilé

Nous accueillons l'année jubilaire comme un temps de grâce et de croissance pour la Congrégation dans son esprit charismatique et sa vitalité apostolique. C'est aussi un moment opportun pour nous d'avancer sur le chemin synodal en situant notre parcours dans celui de l'Eglise universelle. Profitons également des événements ecclésiaux que sont la Journée Mondiale des Jeunes et le Synode sur la Synodalité. Nous honorerons notre Fondateur à travers notre enracinement dans le Christ et notre audace dans notre engagement missionnaire dans l'Eglise et le monde. Ensemble, entrons dans la 175^{ème} année de la fondation de notre Congrégation, le cœur ouvert aux surprises de l'Esprit Saint qui enflamme nos cœurs de l'amour de Dieu.

Fraternellement

P. Mathew Vattamattam, CMF
Supérieur Général



31 Mai 2023
Rome